



**Главный редактор:**

Коновалова Е.Е. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), к.э.н., доцент

**Заместитель главного редактора:**

Газгиреева Л.Х. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), д.филол.н., профессор

**РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ**

**Председатель:** Погребова Е.С. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), к.э.н., доцент

**Члены редакционного совета:**

Ананьева Т.Н. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), д.соц.н., профессор

Бокарева Е.В. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), к.э.н., доцент

Гаврилов А.Ю. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), к.экон.н.

Лапшин И. Е. – Российский университет дружбы народов (Россия, Москва), к.филол.н.

Алексеев М. – Индианский Университет (США, Блумингтон), профессор

Янь Сюэтуан – Университет Цинхуа (Китай, Пекин), профессор, директор Института международных отношений

Жолдасбеков А.А. – Южно-Казахстанский государственный университет им. М. Ауезова (Казахстан, Шымкент), д. пед.н., профессор

Клименко М. – Школа экономики Технологического института Джорджия (США, Атланта), профессор

Коновалова Е.Е. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), к.э.н., доцент

Лэнг Л. – филиал Оксфорд Брукс Университета (Венгрия, Будапешт), профессор

Недкова А.С. – Университет им. профессора А. Златарова (Болгария, Бургас), доктор педагогики

Олсен Ш. – Телемарк Университет Колледж (Норвегия, Тромсё), профессор

Родионов Е.И. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), к.пед.н., доцент

Саенко Н.Р. – Московский политехнический университет (Россия, Москва), д.филол.н., профессор

Штремберг П. – Телемарк Университет Колледж (Норвегия, Бё), профессор

Эриксон Р. – Университет восточной Каролины (США, Гринвилл), профессор

**Члены редакционной коллегии:**

Аникеева О.А. – Российский государственный социальный университет (Россия, Москва), к.и.н., доцент

Архипова О.В. – Санкт-Петербургский государственный экономический университет (Россия, Санкт-Петербург), д.филол.н., профессор

Багдасарян В.Э. – Московский государственный областной университет, Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова (Россия, Москва), д.и.н., профессор

Дмитриев А.В. – Институт философии (Россия, Москва), д.филол.н., профессор, академик РАН

Ежова Е.Н. – СевероКавказский федеральный университет (Россия, Ставрополь), д.фил.н., профессор

Заернюк В.М. – Российский государственный геологоразведочный университет им. Серго Орджоникидзе (Россия, Москва), д.э.н., профессор

Королева О.В. – Саратовский национальный исследовательский государственный университет им. Н.Г. Чернышевского (Россия, Саратов), к.и.н., доцент

Лагусев Ю.М. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), д.пед.н., профессор

Лысикова О.В. – Саратовский государственный технический университет им. Ю.А. Гагарина, (Россия, Саратов), к.и.н., д.соц.н., профессор

Мамедов Азер Агабала оглы – Государственный аграрный университет – МСХА имени К.А. Тимирязева (Россия, Москва), д.ф.н., профессор

Радина О.И. – Донской государственный технический университет (Россия, Ростов-на-Дону), д.э.н., профессор

Харитонов Т.В. – Финансовый университет при Правительстве РФ (Россия, Москва), к.э.н., доцент

Чигрин В.А. – Крымский филиал Федерального научно-исследовательского социологического центра Российской академии наук (Россия, Симферополь), д.соц.н., профессор

Шалаева Н.В. – Саратовский государственный аграрный университет им. Н.И. Вавилова (Россия, Саратов), д.и.н., профессор

Юдина Е.В. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), к.соц.н., доцент

**Ответственный секретарь:**

Афанасьева А.В. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), к.геогр.н., доцент

**Переводчик:** Макарова А.И. – Российский государственный университет туризма и сервиса (Россия, Москва), к.фил.н., доцент

Свидетельство о регистрации

ЭЛ ФС77-69428 от 14 апреля 2017 г.

# СЕРВИС *plus*

## НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

### Содержание:

#### КУЛЬТУРА И ЦИВИЛИЗАЦИЯ

- Ахмедханова С.Т., Мамедова З.М.** Современные реалии и перспективы развития туризма в республике Дагестан. 3
- Бородовская Л.З.** Символы суфийской культуры в татарской литературе периода XV-XVI вв. 13
- Копылов Р.С.** Казанский академический русский Большой драматический театр им. В.И. Качалова в контексте общественной и культурной жизни Казани в начале XXI в. 24
- Лысикова О.В., Лысикова Н.П.** Этнокультурный и религиозный туризм как приоритетные виды российского туризма. 33
- Спатарь-Козаченко Т.И., Крылова Т.В.** Влияние изменений интерпретации текста на формирование культурного национального кода. 41
- Столярова В.К., Ден В.Г.** Мероприятие этнокультурной направленности как ресурс развития туризма (на примере приморского края). 51
- Хайруллина Г.М.** Два направления актерского искусства в татарском театре начала XX века. 64
- Шалаева Н.В., Белова М.В., Бакрова Е.А.** Саратовский калач как объект гастрономического туризма. 73

#### ОБРАЗОВАНИЕ, ВОСПИТАНИЕ И ПРОСВЕЩЕНИЕ

- Беликова Е.К.** Общественное восприятие роли и значения искусственного интеллекта в современном мире. 82
- Ветчинова М.Н., Рыбак М.В.** Развитие культурологического подхода к преподаванию иностранного языка в отечественном образовании на рубеже XX – XXI в. 90
- Гавров С.Н., Молодцов И.Н., Еременко И.В.** Зиновьев навсегда. Мефистофель советской философии: к 100-летию со дня рождения А.А. Зиновьева. 99
- Газгиреева Л.Х., Коновалова Е.Е., Киселева Р.Ф.** О вере, лидерстве и «трёх китах» гостеприимства в аспекте христианской философии. 108
- Романишина Т.С., Логанова А.А.** Теоретический дискурс о природе применения бренд-коммуникаций в системе антикризисного управления в приложении к практике гостиничного бизнеса. 118
- Чернякова С.А.** Законодательные меры повышения популярности внутреннего туризма. 131
- Шабанова М.В.** Концептуальные условия военно-патриотического воспитания, обучающихся в системе дополнительного образования. 139

Точка зрения редакции не всегда совпадает с точкой зрения авторов публикуемых статей. Издательство ФГБОУ ВО «Российский государственный университет туризма и сервиса»: 141221, Московская обл., Пушкинский р-н, дп. Черкизово, ул. Главная, д. 99, кор. 1. Тел./факс: 8 (495) 940-83-63 доб. 395 www.RGUTS.ru e-mail: redkollegiamgus@mail.ru



VOLUME 17,  
№4 — 2023

**Editor-in-Chief:** Konovalova Elena E. – Russian State University of Tourism and Service (Russian Federation, Moscow), PhD in Economics, Associate Professor  
**Deputy Editor-in-Chief:** Gazgireeva Larisa Kh. – Russian State University of Tourism and Service (Russian Federation, Moscow), PhD (Dr. Sc.) in Philosophy, Professor  
**Editorial board:** Pogrebova Elena S. – Russian State University of Tourism and Service (Russian Federation, Moscow), PhD in Economics, Associate Professor  
Konovalova Elena E. – Russian State University of Tourism and Service (Russian Federation, Moscow), PhD in Economics, Associate Professor  
Bokareva Elena V. – Russian State University of Tourism and Service (Russian Federation, Moscow), PhD in Economics, Associate Professor  
Ananieva Tatiana N. – Russian State University of Tourism and Service (Russian Federation, Moscow), PhD (Dr.Sc.) in Sociology, Professor  
Gavrilov Andrey Yu. – Russian State University of Tourism and Service (Russian Federation, Moscow), PhD in Economics  
Lapshin Ivan E. – Peoples Friendship University of Russia (Russian Federation, Moscow), PhD in Philosophy  
Alexeev Michael – Indiana University (USA, Bloomington), PhD in Economics, Professor  
Yan Xuetong – Tsinghua University (China, Beijing), Professor  
Director of the Institute of International Relations.  
Zholdasbekov Abdimanat A. – Abai Kazakh National Pedagogical University, (Almaty), PhD (Dr.Sc.) in Pedagogy  
Klimenko Mikhail M. – Georgia Institute of Technology (USA, Atlanta), Professor  
Láng László – Oxford Brookes University (Budapest, Hungary), Professor  
Nedkova Antonina S. – UNIVERSITY PROF. D-R ASEN ZLATAROV, (Bulgaria, Burgas), PhD in Pedagogy  
Olsen Kjell Ole Kjærland – UiT The Arctic University of Norway (Norway, Tromsø), Professor  
Rodionov Eugene I. – Russian State University of Tourism and Service (Russia, Moscow), PhD in Pedagogy  
Saenko Natalia R. – Moscow Polytechnic University (Russian Federation, Moscow), PhD (Dr.Sc.) in Philosophy  
Strömberg Per – University of South-Eastern Norway (Norway, Boeuf), Associate Professor  
Ericson Richard E. – East Carolina University (USA, Greenville), Professor  
**Members of Editorial Staff:**  
Anikeeva Olga A. – Russian State Social University (Russian Federation, Moscow). PhD in Sociology, Associate Professor  
Arkhipova Olga V. – Saint Petersburg State University of Economics (Russian Federation, Saint Petersburg), PhD in Philosophy, Professor  
Vardan E. Bagdasaryan – Moscow State University (Russian Federation, Moscow), PhD (Dr.Sc.) in History  
Anatoliy V. Dmitriyev – Institute of Philosophy (Russian Federation, Moscow), PhD (Dr.Sc.) in Philosophy, Professor, member of Russian Academy of Sciences.  
Yezhova Elena N. – North Caucasus Federal University (Russian Federation, Stavropol), PhD (Dr.Sc.) in Philology, Professor  
Zaemyuk Viktor M. – Russian State Geological Prospecting University (Russian Federation, Moscow), PhD (Dr.Sc.) in Economics  
Koroleva Oksana V. – Saratov State University (Russian Federation, Saratov), PhD in History, Associate Professor  
Lagusev Yuriy M. – Russian State University of Tourism and Service (Russian Federation, Moscow), PhD (Dr.Sc.) in Pedagogy  
Lysikova Olga V. – Yuri Gagarin State Technical University of Saratov, (Russian Federation, Saratov), PhD in History, PhD (Dr.Sc.) in Sociology, Professor  
Mamedov Azer A. – Russian State Agrarian University-Moscow Agricultural Academy named after K.A. Timiryazev (Russian Federation, Moscow), PhD (Dr.Sc.) in Philosophy, Professor  
Radina Oksana I. – Don State Technical University (Russian Federation, Rostov-on-Don), PhD (Dr.Sc.) in Economics, Professor  
Kharitonova Tatiana V. – Finance University under the Government of the Russian Federation (Russian Federation, Moscow), PhD in Economics, Associate Professor  
Chigrin Viktor A. – V.I. Vernadsky Crimean Federal University, (Russian Federation, Simferopol), PhD (Dr.Sc.) in Sociology, Professor  
Shalaeva Nadezhda V. – Saratov State Agrarian University Named After N.I. Vavilov, (Russian Federation, Saratov), PhD (Dr.Sc.) in History, Professor  
Yudina E.V. – Russian State University of Tourism and Service (Russian Federation, Moscow), PhD in Sociology, Associate Professor  
**Executive secretary:** Afanasieva Alexandra V. – Russian State University of Tourism and Service (Russian Federation, Moscow), PhD in Geography, Associate Professor  
**Translator:** Alexandra I. Makarova – Russian State University of Tourism and Service (Russian Federation, Moscow)

# SERVICE<sub>plus</sub>

SCIENTIFIC JOURNAL

Content:

## CULTURE AND CIVILIZATION

- Sabina T. AKHMEDKHANOVA, Zalina M. MAMEDOVA** Modern realities and prospects of tourism development in the republic of Dagestan. 3
- Liliya Z. BORODOVSKAYA** Symbols of Sufi culture in Tatar literature of the XV-XVI centuries. 13
- Roman S. KOPYLOV** Kachalov Academic Russian Drama Theater in the new social and cultural life of Kazan at the beginning of the 21st century. 24
- Olga V. LYSIKOVA, Nataliya P. LYSIKOVA** Travels of elderly Japanese as a guarantee of active longevity. 33
- Tatiana I. SPATAR-KOZACHENKO, Tatiana V. KRYLOVA** The impact of textual interpretation modification on the formation of a cultural national code. 41
- Veronika K. STOLYAROVA, Valeria G. DEN** Ethnocultural event as a resource for tourism development (based on the example of Primorsky Krai). 51
- Gulnara M. KHAIRULLINA** Two directions of acting in the Tatar theater of the early twentieth century. 64
- Nadezhda V. SHALAEVA, Maria V. BELOVA, Elizaveta A. BAKROVA** Saratov kalach as an object of gastronomic tourism. 73

## EDUCATION, UPBRINGING AND ENLIGHTENMENT

- Evgeniya K. BELIKOVA** Public perception of the role and significance of artificial intelligence in the modern world. 82
- Marina N. VETCHINOVA, Marina V. RYBAK** The advancement of cultural approach to foreign language teaching in Russia at the edge of the XX – XXIst century. 90
- Sergei N. GAVROV, Igor N. MOLODTSOV, Ivan V. EREMKO** Zinoviev forever. Mephistopheles of soviet philosophy: to the 100th anniversary of the birth of A.A. Zinoviev. 99
- Larisa Kh. GAZGIREEVA, Elena E. KONOVALOVA, Rimma F. KISELEVA** Bout faith, leadership and «three foundations» hospitality in the aspect of Christian philosophy. 108
- Romanishina T.S., Loganova A.A.** Theoretical discourse on the application nature of brand communications in the crisis management system with regard to the practice of the hotel business. 118
- Svetlana A. CHERNYAKOVA** Legislative measures to increase the popularity of domestic tourism. 131
- Marina V. SHABANOVA** Conceptual conditions of military-patriotic education of students in the additional education system. 139